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In July 2010 the scientists from Kamchatkan Branch of Geophysical Survey RAS, Institute 

of Volcanology and Seismology FEB RAS and students from Kamchatka Bering State University 
carried out geomagnetic and nuclear-geophysical investigations at two thermal travertine areas: 
young – «Kotel» [1, 2] and modern anthropogenic – «Grifon Ivanova» [3, 4]. The thermal areas are 
located in the valley of the Goryachaya River being the part of the 15-20 thousand years old 
Nalychevo hydrothermal system. The thermal waters of Nalychevo hydrothermal system are 
carbonaceous sodium-chloride with high concentration of arsenic and boron [5]. 

The thermal travertine area «Kotel» was named for travertine dome, and thermal area 
«Grifon Ivanova» was given that name because of an anthropogenic grifon, named after the soviet 
hydrogeologist V.V. Ivanov. 

The thermal area «Kotel» is ~ 180×200 m, and the thermal area «Grifon Ivanova» is 90×100 
m. In each of 501 observation points the vector magnitude of magnetic inductance, magnetic 
susceptibility and the dose rate of γ-radiation were sequentially measured. Volumetric activity of Rn 
in subsoil air was measured in 73 bore holes. 

Geomagnetic research revealed that travertine dome «Kotel» is located within the zone of 
negative magnetic field (ΔТ)а. The map of magnetic susceptibility shows zonal distribution of 
various types of sediments. The maximum value of magnetic susceptibility in the south-western and 
east-southeastern parts of the travertine area «Kotel» coincide with those from the anomalous 
magnetic field. 

Laboratory analysis of sampled rocks revealed that travertines are almost non-magnetic 
rocks. 

2.5D magnetic modeling showed that within the thermal area «Kotel» that cause anomalies 
are located at the depth of 15-25 m in argillic and detritus-pebbly sediments [6]. 

Research revealed that local anomalies of γ-radiation with values 20-30 mR/hr were caused 
by high radium concentration which deposited in travertine cover in zones of unloading of thermal 
waters. The authors also detected volumetric activity of Rn that reached 78.6 kBq/m3 in the subsoil 
air. High values were caused by both emanating collectors with high concentration of Ra and 
fracture zones. 

Numerous travertine formations, as cup-shaped so dome-shaped, revealed within the thermal 
area «Kotel» are located along radiating cracks observed both in relief and in geophysical fields. 

We didn`t reveal significant anomalies of magnetic field (ΔT)a produced by natural source 
within the thermal area «Grifon Ivanova». Anomaly, observed on Grifon Ivanova, is caused by 
casing tube and with iron-rich rocks modified by hydrothermal influence developed in zone of the 
bore-hole. 

Anomalies with γ-radiation at the thermal area «Grifon Ivanova» stretch northeastward. 
There are two local anomalies with values 8-10 mR/hr: the first is located within the Grifon`s zone; 
another is about 90 m away from it. We suppose that this is a zone where radium-bearing minerals 
deposit into evolving modern travertine cover. 

Studied thermal areas are ideal natural laboratory for various 4D surveys which are currently 
developing at the hydrothermal regions [7, 8]. 
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В июле 2010 г. сотрудниками Камчатского филиала ГС РАН, Института вулканологии 

и сейсмологии ДВО РАН и студентами Камчатского государственного университета им. 
Витуса Беринга на двух термальных травертиновых площадках: молодой – «Котел» [1, 2] и 
современной техногенной – «Грифон Иванова» были выполнены геомагнитные и ядерно-
геофизические исследования [3, 4]. Термальные площадки расположены в долине реки 
Горячей в нескольких сотнях метров от ее русла и являются частью Налычевской 
гидротермальной системы, существующей около 15-20 тыс. лет. Термальные воды 
Налычевской системы относятся к углекислым натриево-хлоридным с повышенным 
содержанием мышьяка и бора [5]. 

Травертиновая термальная площадка «Котел» получила название по травертиновому 
куполу, а термальная площадка «Грифон Иванова» – по одноименному техногенному 
грифону, названному в честь известного советского гидрогеолога В.В. Иванова. 

Термальная площадка «Котел» имеет размер ~ 180×200 м, а термальная площадка 
«Грифон Иванова» – 90×100 м. В каждой из 501 точек наблюдения последовательно 
измерялись модуль вектора магнитной индукции, магнитная восприимчивость и мощность 
дозы γ-излучения. На профиле, пересекающем обе термальные площадки, в 73 шпурах 
выполнены измерения объемной активности Rn в подпочвенном воздухе. 

Геомагнитные исследования показали, что травертиновый купол «Котел» 
располагается в области развития отрицательного магнитного поля (ΔТ)а. Зональность 
осадков различного типа находит свое отражение на карте магнитной восприимчивости. При 
этом максимальные значения магнитной восприимчивости в юго-западной и восток-юго-
восточной частях на травертиновой площадке «Котел» совпадают с максимальными 
значениями аномального магнитного поля.  

Лабораторные исследования отобранных горных пород показали, что травертины 
являются практически немагнитными. 

2.5D магнитное моделирование показало, что в пределах термальной площадки 
«Котел» аномалеобразующие тела расположены на глубинах 15-25 м в развитых здесь 
глинистых и валунно-галечных отложениях [6].  

В результате проведенных исследований установлено, что локальные аномалии γ-
излучения со значением 20-30 мкР/ч обусловлены повышенным содержанием радия, 
который откладывался в травертиновом покрове в местах разгрузки термальных вод. Здесь 
зарегистрированы значения объемной активности Rn в подпочвенном воздухе достигающие 
78.6 кБк/м3. Такие высокие значения обусловлены эманирующими коллекторами с 
повышенным содержанием Ra и зонами дизъюнктивных нарушений. 

Многочисленные травертиновые чаши и купола, выявленные в пределах термальной 
площадки «Котел», развиты вдоль радиальных трещин, что находит свое отражение, как в 
рельефе, так и геофизических полях. 

Существенных аномалий магнитного поля (ΔТ)а, связанных с естественными 
источниками, на термальной площадке «Грифон Иванова» не выявлено. Аномалия, 
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наблюдаемая над грифоном Иванова, связана с обсадной трубой и с ожелезненными 
гидротермально-измененными породами, развитыми в районе скважины. 

На термальной площадке «Грифон Иванова» аномалии γ-излучения имеют четко 
выраженное северо-восточное простирание. Выявлены две локальные аномалии величиной 
8-10 мкР/ч: непосредственно в районе грифона и на расстоянии около 90 м от него. По-
видимому, здесь, в основном, происходит осаждение радийсодержащих минералов в 
формирующемся современном травертиновом покрове. 

Исследованные термальные площадки представляют собой легкодоступную 
идеальную природную лабораторию для различных 4D съемок, которые интенсивно 
развиваются в настоящее время в гидротермальных районах [7, 8]. 
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